
对中山先生铜像早日返
回南京城的问题，南京市政

府明确表态，要在社会公示
后民主决策。

昨天，省侨联向记者提
供了一份南京市政府办公厅
的政协提案答复，称“在我市

选择合适的地点重新安放孙
中山先生的铜像，对弘扬中

山精神，增强民族凝聚力，塑
造我市形象有着重大的意
义。我市一直十分重视这项

工作，已先后多次组织专家
和有关部门进行论证。目前
对安放有3种意见，一是新
街口广场，二是大行宫广
场，三是鼓楼广场。从论证
情况看，各种意见都有一定

道理。下一步我市将举行社
会公示，在广泛听取市民意

见的基础上，按照民主决
策、科学决策的原则，确定
安放地点，并结合相关项目
的建设，予以实施。”

这份答复的时间是今年
5月9日，如今已过去近半年
时间，仍未有任何进展。

许多政协委员向记者表
示，2001年铜像暂离新街口

时，说是两年后迁回，不知究
竟要拖到何时？迁回并非难
事，不管是回新街口还是到
鼓楼、大行宫，都不该拖。

陈庆琳是南京市政协委
员，昨天她告诉记者，按照当

初搬迁的计划，铜像在两年
后将重新回到新街口。目前
已超期3年。无论什么原因，

都不能无限期地作收藏保管

处理，应早日论证，拿出意
见，在合适的地方重新安放，

供人们瞻仰纪念。陈庆琳透
露，最新消息是很可能放在
长江路金陵图书馆。一句话，
不管何处，都不应再拖了。
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'(() 有一个南京女孩叫

梅可，她率领团队，历时6年、
行走40万公里、集纳26位中
国工程院院士观点，最终形成
《中华百年建筑经典》，其
DVD和系列丛书的首发式昨
天在南京举行。不出意外，南
京的民国建筑群集体当选

“中华百年建筑经典”。
制 片 人 梅 可 介 绍 说 ，

《中华百年建筑经典》 集中
展示的是从1901年至2000
年这一百年中，从我国不同
时期、不同民族、不同地域、
不同风格、不同形式、不同

材料的建筑经典作品中，选
取最有代表性的100座建筑

拍摄而成的。
记者发现，在入选的建筑

中，南京占有很重的地位，其
中包括，以中山陵、总统府、励
志社、江苏省美术馆、教堂和
南大等高校内建筑组成民国
建筑群，南京长江大桥、夫子
庙、江东门纪念馆和雨花台烈
士陵园。此外，江苏省淮安市

的周恩来纪念馆、扬州市的鉴
真纪念堂、常州市的恐龙园也
入选其中。

梅可透露，该专题片将由
中央电视台10套、4套、全国
百家地方电视台、凤凰卫视，
以及数家海外电视台播出。重

在培养市民在建筑审美的一
种兴趣、一种爱好。
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'((*中国工程院院士、建筑

大师程泰宁昨天也来到了首发
现场，程泰宁的经典作品主要
在杭州，但他是个地地道道的
南京人，对家乡的城市建筑也
有着很深的感情。“站在颐和
路，你会感觉到，这就是南京。建
筑就是这个城市的历史记忆，

城市的名片。”但从这次入选百
年经典建筑的作品来看，当代
作品所占比例微乎其微。

“当代不是没有好作
品。”程院士说，比如齐康大
师设计的南京大屠杀纪念馆，
本身这就是个有意义的场所，
再有了优秀的建筑形式，才能
充分表现出它的内涵，让它更
丰满。但这样的好作品太少

了。程院士认为，这不仅仅是
个建筑业的问题，而是新旧两

种文化的碰撞。现在，有不少
建筑师觉得，似乎只有西方的

才是现代的。在这样的观念
下，造成了千城一面，各个城
市看起来都差不多，根本没了
自己的特色。

程院士说，在国外，一个
城市往往是几百年就建成的，
精雕细琢，你去看看，现在可

能和几十年前，甚至上百年前
风格没多少变化。而中国现在
的城建追求的是速度，十年就
能搭起一个大城市的框架，规
划中没有为以后的发展留有
余地。静心审视一下，前人为
我们留下了这些有着厚重历

史感的遗存，而今天，我们又
有多少东西值得留给后人的？

这种浮躁所带来的，很可能就
是造成一个城市的记忆会出
现断层。
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许多专家及市民认

为，长江路环境优美，高
大的法桐代表绿都特色，

文化氛围浓厚，铜像放于
大行宫总统府较好，也就
是中国近代史博物馆，那
里古朴庄重、幽美恬静的
环境氛围很适合铜像
“安家”。这样一来，长江
路上人民大会堂、江苏美

术馆，中山东路上的原南
京励志社、中国第二档案
馆、南京博物院，就形成
一条独特的民国风景线。
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2001年从新街口移
走的是一个当代雕塑家

的作品，文革前矗立在新
街口的另一尊铜像则铸
于1928年，由孙中山的日
本友人梅屋庄吉赠送。能
否将这座有着近80年历
史的铜像移回它阔别几
十年的新街口广场？

南师大教授经盛鸿
说，新街口广场太小太
挤，四周高楼林立。90年
代重新铸造的铜像体积
较大，放在新街口广场不
好看，不如仍用原来的。
省政协委员孙观懋也同

意这个观点。但也有人认
为，周围高楼林立，铜像
应用更大一些的。
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省侨联认为，鼓楼广场

在空间和视野上较为宽阔，
中心花坛面积较大，放置铜
像空间效果好，且不会对广
场景观和道路交通造成影
响。广场地势较高，在其中心
地带安放铜像更为醒目，路

人经过能产生景仰的效果，
更能显示出对中山先生的尊
敬之情。省民革建议，将孙

中山铜像安放在鼓楼广场，
坐北朝南，同时将鼓楼广场
更名为鼓楼博爱广场。
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南京市人大代表陶

佩芬主张 “将孙中山铜
像请回新街口”。她说，
没了铜像，整个新街口似
乎失去了“灵魂”，只有
商业没有文化，很多外地
人、海外归来的华侨到了
新街口却看不到中山先

生的铜像，感觉失望和遗
憾。南师大史学教授经盛

鸿说，新街口是南京最大
的闹市，影响较大，放在

新街口更具纪念意义。
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省政协委员孙观懋说：
“今年11月12日是中山先

生诞生140周年，南京曾决
定在南京市区安放中山先
生铜像，此其时也。”

省民革在一份关于
隆重纪念孙中山诞辰140
周年的建议中说，南京市
应选择好位置，安放好原

陈置在新街口广场的中
山先生铜像。

南京大学历史系副研
究员韩文宁认为，安放中
山先生铜像应选择有纪念
意义的日子，如11月12日
中山先生诞辰日，或者元

旦，中山先生在南京就任
临时大总统的纪念日。
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ß*昨天，江苏省沿海、盐徐

两条高速公路同时建成通车。
江苏省高速公路的通车总里
程取得历史性突破，超过了
3000公里，同时也使江苏成
为第一个在全国实现高速公
路联网成片的省份。至此，江
苏全省境内真正实现了 “千

里江苏一日还”。
沿海高速公路总投资则

为200.44亿元左右，北起苏鲁
省界锈针河，途经连云港、盐

城、南通三个省辖市，南接在
建的苏通长江公路大桥， 全

长403.28公里，除了汾水至灌
云段84.9公里采用四车道高
速公路标准外，其余路段也均
采用六车道高速公路标准。

而盐城至徐州高速公路
总投资约122.84亿元的，东起
沿海高速公路盐城东枢纽，途

经盐城、淮安、宿迁、徐州四个
省辖市，西止连徐高速公路徐
州枢纽，全长308.43公里，按
四车道高速公路标准建设。
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沿海、盐徐两条高速昨天通车
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ã* 记者昨天从南京市市政

设施综合养护管理处获悉，
1999年制定的 《南京市城市
道路照明设施管理规定》日
前已经修订完毕，昨日起上网
公示征集市民意见。

据介绍，原先的路灯管理
规定一直存在一些问题需要

解决。如市政设施的管理与养
护已经由过去的独家经营转
变为管养分开，城市道路照明
设施的养护已经走向市场化，
原先的相关规定已经不符合
目前市场发展的需要，而且随

着行政许可法的实施，原先规
定的一些行政许可事项已经

取消，此外，偷盗、损坏路灯设
施的现象亟待遏制。新修订的
规定主要针对这些变化和要
求进行修改。

据了解，此次修订的规定
从源头上杜绝了产生新的无
灯区，规定城市道路照明设施

应当统一规划，与城市道路建
设和新区开发、旧城改造、新
建住宅小区配套建设同步实
施，未配套建设的及老的无灯
小区、无灯路，由市政府有关
部门统筹安排，逐步配套。
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鼓楼广场、新街口还是总统府，欢迎读者拨
打96060或登录生活南京网站发表意见


